



Sancti Lazari

*Cercle de Recherches Historiques sur l'antique
Ordre Militaire et Hospitalier de Saint-Lazare de Jérusalem*



Liste des Grands Maîtres et Administrateurs Généraux de l' Ordre de Saint-Lazare de Jérusalem

Liste fournie par le Comte Olivier Chebrou de Lespinats, fondateur du Cercle Sancti Lazari

Supérieurs de l'Ordre en Terre Sainte

A Jérusalem

Gérard Tenque, dit de Martigues (1099 - 1120) : Premier Maître de l'Hôpital de Jérusalem et fondateur de la Communauté des Chevaliers Lépreux de Saint-Lazare.

Roger Boyant (1120 - 1131) : Recteur de l'Hôpital de Saint-Jean (1120), puis Maître des Hospitaliers de Saint-Lazare.

Jean (1131 - 1153) : Maître des Hospitaliers de Saint-Lazare.

Barthélémy (1153 - 1154) : Maître des Hospitaliers de Saint-Lazare. Chevalier du Temple atteint de la lèpre qui aurait rejoint Saint-Lazare selon les termes de sa règle.

Itier ou Hector (1154 - 1155) : Maître des Hospitaliers de Saint-Lazare.

Hugues de Saint-Pol ou Saint-Paul (1155 - 1157) : Maître des Hospitaliers de Saint-Lazare.

Raymond du Puy (1157 - 1159) : Successeur de Gérard de Martigues comme maître de l'ordre de Saint-Jean de Jérusalem. Atteint de la lèpre, il devint maître de Saint-Lazare.

Rainier ou Lambert (1159 - 1164) : Maître Général de l'Ordre.

Raymond (1164 - 1168) : Maître Général de l'Ordre.

Gérard de Monclar (1169 - 1185) : Maître Général de l'Ordre.

Bernard (1185 - 1186) : Maître Général de l'Ordre.

A Acre

Gautier de Chateaufort ou Neufchâtel ou de Châteneuf (*Walter de Novo Castro*) (1228-1234) : Maître de Burton Lazars (Angleterre) avant de devenir Maître Général de l'Ordre.

Raynaud de Flory (1234-1254) : les Flory tenaient un rang distingué dans le royaume de Jérusalem, mais leurs origines et leurs armes ne sont pas connues. Vers 1200, un Flory de Fouquerol était prieur de France des Hospitaliers de Saint-Jean.

Jean de Meaux (1254-1277) : titré précepteur général de l'ordre. Plusieurs membres de cette famille se croisèrent et l'un d'eux escorta de Terre Sainte à la Sainte Chapelle de Paris la Couronne d'épines du Christ.

Thomas de Sainville (1277-1281) : titré maître général de l'ordre.

Maîtres-Généraux de l'Ordre au retour des Croisades - Boigny (France)

Thomas de Sainville (1281-1312) : Maître Général de l'Ordre.

Adam de Veau (1312-1342) : Maître de Burton Lazars (Angleterre) avant de devenir Maître Général de l'Ordre.

Jean de Paris (1342-1349) : Maître Général de l'Ordre.

Jean de Coaraze (1349-1354/55), dit fautivement Courras et Couraze : Maître Général de l'Ordre.

Jean Le Conte (1354/55-1368).

Jacques de Besnes *alias* de Baynes (1368-1384).

Pierre des Ruaux (1413-1454).

Guillaume des Mares (1454-1469) : il existe en Normandie, province dont ce maître des Hospitaliers de Saint-Lazare était originaire, une famille des Mares de Bellefossé qui revendique Guillaume pour l'un des siens.

Jean Le Cornu (1469-1493).

François d'Amboise (1493-1500) : neveu d'Aimery d'Amboise, grand maître de l'ordre de Saint-Jean de Jérusalem.

Agnan de Mareuil (1500-1519).

François de Bourbon, comte de Saint-Pol (1519-1521) : son inscription sur la liste des chefs de l'ordre n'est justifiée que par un acte du 18 juin 1521 le qualifiant commandeur de Boigny. Il appartenait à la branche de Bourbon-Vendôme et c'est par son mariage, en 1535, qu'il devint duc d'Estouteville.

Claude de Mareuil (1521-1524) : neveu d'Agnan de Mareuil.

Jean Conti (1524-1557).

Jean de Levis (1557-1564) : il est mis à la tête de l'ordre en vertu de la bulle "Nos igitur" de 1489. Prend le titre de grand maître.

Maîtres de l'Ordre en Angleterre - Burton Lazars

Williams (1204- ?)

Michael (1212- ?)

(1222- ?)

Terry de Alemanius (1235- ?)

Roger de Reresby (1246- ?)

Philip de Insula (1250-1251)

Robert de Talington (1252, 1254, 1267)

Richard Bustard (1264)

Sir Richard de Sukegrave (1271-1272)

John de Horbling (1277 et 1281)

Robert de Dalby (entre 1284 et 1289)

Richard de Leighton (1299 et 1319)

Sir Adam de Veau (1308-1312), devint ensuite Maître-général de l'Ordre à la maison mère de Boigny (France)

John Crispin (1316)

William de Aumenyl (1321)

William de Tye (1324 et 1327)

Hugh Michel (entre 1331 et 1347)

Richard (1345)

Thomas de Kirkeby (1347)

Robert Haliday (entre 1350 et 1358)

Geoffrey de Chaddesden (1354)

Nicholas de Dover (entre 1364 et 1389)

Richard de Clifford (1389)

Walter de Lynton (entre 1401 et 1421)
Sir Geoffrey Shriggley (entre 1421 et 1446)
Sir William Sutton (entre 1450 et 1485)
Sir George Sutton (entre 1484 et 1504)
Sir Thomas Norton (entre 1504/5 et 1526)
Sir Thomas Ratcliffe (entre 1526 et 1537)
Sir Thomas Legh (entre 1537 et 1543/4).

Le roi Henri VIII dissous le Prieuré de Burton Lazars qui regroupait les léproseries, maladreries, églises d'Angleterre, Ecosse et Irlande.

Maîtres-Généraux de l'Ordre en Italie - Capoue

Angelus de Raimo (?) (...1226...) - Maître.
Alfonso de Azzia (...1327...) - Maître.
Simon de Aqua Mundula (...1329...) - Maître.
Santiago de Azzia (...1347...) - Maître.
Guillermo (...1366...) - Maître.
Santiago de Benuto (1426-1440) - Maître.
Giacomo del Balzo (...1460...) - Maître.
Santiago de Azzia (1468-1498) - Maître.
Santiago Antonio de Azzia (1498-1522) - Maître.
Alfonso de Azzia (1522-1548) - Maître.
Muzzio de Azzia (1548-1564) - Maître.
Giannotto Castiglione (1565-1572) - Maître-Général.
Philibert Emmanuel, duc de Savoie (1572).

Unit la branche italienne de l'Ordre de Saint-Lazare à l'Ordre dynastique de Saint-Maurice. Créant l'ordre des Saints Maurice et Lazare.

Grands Maîtres sous la protection des Rois de France

Michel de Seure (1564-1578) : chevalier de l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem, l'un des plus remarquables Grand Maître de Saint-Lazare avec ses successeurs Salviati et de Clermont de Chastes.
François Salviati (1578-1586) : parent et conseiller de Catherine de Médicis.
Michel de Seure (1586-1593) : en renonçant à sa charge en faveur de Salviati, il s'en était réservé certains droits honorifiques et reprit ses fonctions après la disparition de ce dernier.
Armand de Clermont de Chastes (1593-1603) : maréchal de l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem, vice amiral de France. Selon certains auteurs, dont Dorat de Chameulles qui le cite dans son armorial, Clermont aurait eu pour successeur immédiat **Hugues Catelan de Castelmor**e dont le magistère fut bref.
Hugues Catelan de Castelmore (1603)
Charles de Gayand de Monterolles (1603-1604) : neveu de Clermont de Chastes et assumant les fonctions de grand maître dès 1599 d'après Gautier de Sibert.

Grands Maîtres des Ordres de Saint-Lazare et de Notre-Dame du Mont-Carmel

Philibert, marquis de Nérestang (1604-1620) : Grand Maître de Saint-Lazare puis

(1608) des ordres réunis de Saint-Lazare et de Notre-Dame du Mont-Carmel.

Jean-Claude, marquis de Nérestang (1620-1639) : fils du précédent.

Charles, marquis de Nérestang (1639-1644) : fils du précédent.

Charles-Achille, marquis de Nérestang (1645-1673) : frère de Charles.

François-Michel de Tellier, marquis de Louvois (1673-1691) : avec le titre de vicaire général jouissant des pouvoirs attachés à celui de Grand Maître.

Philippe de Courcillon, marquis de Dangeau (1693-1720).

Louis d'Orléans, duc de Chartres, puis duc d'Orléans (1720-1752).

Louis de France, duc de Berry (1757-1773) : il quitta le Grand Magistère en devenant dauphin puis Louis XVI.

Louis Stanislas Xavier de France, comte de Provence (1773-1814) : frère du précédent et futur Louis XVIII.

Le Conseil des Officiers

Claude-Louis, prince de la Châtre, Administrateur Général (1814-1824).

Jean-Louis de Beaumont, marquis d'Autichamp, Président du Conseil des Officiers (1824-1831).

Le comte d'Albignac, Commandeur de l'Ordre.

Conseil des Officiers (1831-1841) :

Père Picot (Chapelain de l'Ordre).

Comte Vincent Vienot de Vaublanc.

Auguste François baron de Silvestre (Hérault d'armes de l'Ordre).

Joseph-Bon, baron de Dacier (Historiographe).

L'obédience française sous la protection des Patriarches Grecs-Melkites Catholiques

Patriarche Maximos III Mazloum, Administrateur Général (1841-1855).

Patriarche Clément Bahous, Administrateur Général (1856-1864).

Patriarche Gregorios II Youssef-Sayour, Administrateur Général (1864-1897).

Patriarche Pierre IV Geraigiri, Administrateur Général (1898-1902).

Patriarche Cyrille VIII Geha, Administrateur Général (1902-1910).

Conseil des Officiers sous la protection du **Patriarche Cyrille VIII Geha** (1910-1916).

Conseil des Officiers sous la protection du **Patriarche Dimitrios I Cadi** (1919-1925).

Conseil des Officiers sous la protection du **Patriarche Cyrille IX Moghabghab** (1925-1930).

Les Grands Maîtres sous la protection des Patriarches Grecs-Melkites Catholiques

Obédience espagnole

François de Paule de Bourbon et de la Torre, duc de Séville (1930-1952) Grand Bailli d'Espagne, nommé Lieutenant Général du Grand Magistère, puis élu Grand Maître en 1935.

François-Henri de Bourbon et Bourbon, duc de Séville (1952-1967), fils et Coadjuteur de François de Paule. Nommé Lieutenant Général du Grand Magistère, puis élu Grand Maître en 1956 .

Obédience française

Prince Charles-Philippe de Bourbon-Orléans, duc d'Alençon, Vendôme et Nemours, Premier Prince du Sang de France (1967-1969), Bailli de l'Ordre Souverain Militaire de Malte.

Obédience de Malte

François-Henri de Bourbon et Bourbon, duc de Séville (1972-1995), Grand d'Espagne.

François de Paule de Bourbon et Escasany, duc de Séville (1995-2004), Grand d'Espagne, branche de Malte.

Obédience de Paris

Pierre de Cossé, duc de Brissac (1969-1986), préalablement Administrateur Général de l'Ordre (depuis 1956), branche de Paris.

François de Cossé, marquis, puis duc de Brissac (1986-2004), fils de Pierre, branche de Paris.

François de Cossé, duc de Brissac (2004-2006), fils de François, branche de Paris

Obédience de l'Ordre International Réunifié

François de Paule de Bourbon et Escasany, 5^e duc de Séville (2004-2008), Grand d'Espagne, branche de Malte.

Charles Gereda de Bourbon, marquis d'Almazan (2008), Grand Maître de l'Ordre international réunifié (Branches de Malte et Paris).

Les Grands Maîtres de l'Ordre sous la protection temporelle de SAR le Comte de Paris, Chef de la Maison Royale de France et la protection spirituelle de Monseigneur Laszlo Cardinal Paskai OFM, Primat Emérite de Hongrie assurant le lien avec le Saint-Siège

Prince Charles-Philippe d'Orléans, duc d'Anjou (2004-2010), Prince du Sang de France, branche d'Orléans, rétablit la protection temporelle du Chef de la Maison Royale de France, Henri VII de jure et la protection spirituelle du Cardinal Lazlo Paskai, Primat Emérite de Hongrie, Eglise catholique romaine.

Monseigneur Richard Garrard (2010), Administrateur Général de l'Ordre jusqu'à l'élection du 50^e Grand Maître.

